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"Con el trabajo de todos es
como vamos a salir adelante"

En su recorrido por el municipio santiaguero de Palma
Soriano, el Primer Secretario del Comité Central del Partido

insistió en solucionar los problemas con la participación
popular.

Con el júbilo de aquel 27 de diciembre de 1958, cuando
Fidel liberó a Palma Soriano y de facto la convirtió en la
primera capital de la Revolución, el pueblo de la Ciudad del
Cauto recibió al mandatario cubano, quien chequeó la
marcha de actividades agroindustriales y calificó al
municipio como de los más importantes del oriente y dijo:
“constituye para nosotros un honor estar aquí para impulsar
tareas y solucionar problemas”.

Acompañado por Roberto Morales Ojeda, miembro del
Buró Político y Secretario de Organización y Política de
Cuadros del Comité Central, en el contexto de los recorridos
que realiza la dirección del Partido por municipios que no
avanzan lo suficiente, llegó hasta el Polo
Productivo 7 de Noviembre, recuperado tras varios años en
los que el marabú imperó y hoy tiene 141 hectáreas (ha)
sembradas con yuca, boniato, maíz y hortalizas, gestionadas
por 22 usufructuarios.

Allí intercambió con los productores y se interesó por las
condiciones de trabajo, el rendimiento y la comercialización,
enfatizando que “el camino para ordenar es producir, con eso
aumentarán los salarios y mejorarán las condiciones de vida;
el pueblo de Palma tiene que saber lo que aquí se hace e
involucrarse en este sentido”.

Carlos Vega Vega, jefe de producción de la Cooperativa de

Producción Agropecuaria (CPA) Victoria de Girón, expresó
al Primer Secretario el sentir de los labriegos y cómo
pudieron transformar el área que ya cuenta con siete sistemas
de riego de diferente tecnología y cuatro espejos de agua; “en
las ferias agropecuarias del municipio y en la capital
provincial se venden nuestras producciones, y solo nos falta
por sembrar 10 ha”.

En el central azucarero Dos Ríos, único que muele en la
provincia indómita, que no cumple desde 2010 y que
presenta roturas en un molino, el colectivo le aseguró que no
renuncia al cumplimiento del plan de azúcar crudo que
asciende a 18 234 toneladas, al tiempo que el Presidente
indicó garantizar la siembra de caña porque sin eso no
tendrán la materia prima para las contiendas venideras.

y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez,

Díaz-Canel

Díaz-Canel, junto a la Primera Secretaria del Comité
Provincial del Partido en Santiago de Cuba,

también recorrió la Fábrica de Producciones
Mecánicas, entidad de notables resultados dentro del Grupo
Empresarial AZCUBA y en la sede de AZUMAT, entidad
que provee de insumos para el mencionado Grupo, preguntó
sobre la atención al hombre, recorrió los almacenes e
intercambió con el colectivo, reiterando el principio de
producir más y con calidad.

Conoció, además, sobre las transformaciones que en el
orden social se han ejecutado en el consejo popular Dos
Ríos, en el que se mejoró la infraestructura vial, los espacios
públicos, centros de la Salud y la Educación, así como la
Casa de la Cultura, la Academia Municipal de Boxeo, un
Combinado de Servicios y la casita infantil Granitos de
Azúcar, para atender a hijos de trabajadores de las entidades

deAZCUBAque tienen su sede aquí.
Al dialogar con la población, el Presidente de la República

dijo que no podemos permitir que los precios sean abusivos y
especulativos, “y hay que discutir con quienes los aumentan
y los que se aprovechan de esta situación, para esto es
importante la participación del pueblo y el control popular.
Con el trabajo de todos es como vamos a salir adelante”.

En intercambio con dirigentes del Partido de los nueve
municipios, del Comité Provincial y del Gobierno a este
nivel, Morales Ojeda hizo énfasis en el fortalecimiento de la
vida interna del Partido, la efectividad de la vinculación con
la base y el trabajo comunitario, en función de garantizar el
liderazgo en el “mejoramiento de la calidad y nivel de vida
de la población, para lo que hay que actuar con celeridad”.

Ragdelis Vázquez Torres, coordinador político del consejo
popular La Cuba, describió cómo se puede potenciar el
enfrentamiento a las causas y condiciones que posibilitan la
ocurrencia de ilegalidades y hechos de corrupción.

“Que lo malo se transforme en bueno, y que lo bueno se
multiplique ha de ser la regla y no la excepción”, sentenció
Díaz-Canel al referirse a las imprescindibles soluciones que
el territorio tiene, necesariamente, que implementar, sobre la
base de la discusión oportuna, porque “lo más revoluciona-
rio, lo más partidista es discutir y enfrentar los problemas; la
discusión que no aporte trasformación es vana”.

Subrayó que los proyectos de desarrollo local deben tener
el impacto necesario y no pueden permitirse áreas sin
sembrar. “Es clave producir más alimentos para que los
precios disminuyan”, y concluyó exhortando a trabajar más
porque “Santiago puede y Palma puede”.

Corregir distorsiones y reimpulsar la economía

Beatriz Johnson
Urrutia; y el Gobernador en funciones, Manuel Falcón
Hernández,

Luis Alberto Portuondo Ortega
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Santiago
en las Noticias
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COMO cada sábado los saludo. Comienzo con la
respuesta del Lic. Julio Caminero Cabrera,
subdirector adjunto de la Empresa Municipal de
ProductosAlimenticios Santiago, referente al faltante
de pollo en la bodega de los altos del 30 de Noviembre:
“A la unidad de referencia 6143 El Sasa, en la
dirección antes mencionada, se le entregó un total de
46,31 Kg de pollo y se les pagó a los consumidores
afectados en el mes de agosto”…

LIC. Javier Calero Román, director general de la Empresa
Eléctrica Santiago de Cuba, responde sobre el alumbrado público en el reparto
Portuondo: “Se revisaron y se le dio mantenimiento a tres luminarias que se
encontraban apagadas, una de estas no se pudo reponer por estar en mal estado y
no contar con las piezas necesarias para este dispositivo”…

MORADORES de los alrededores de los bajos
del Rancho Club, expresan que: “Hace más de dos años hay un salidero de agua
potable proveniente de la acometida de varios vecinos. Trabajadores de Aguas
Santiago se personaron aquí e hicieron una defectación, determinando que no
cuentan con los recursos para realizar el arreglo, ¿el resultado? permanentemente
se vierten miles de m3 del líquido y las paredes de nuestras viviendas están
sufriendo el efecto de la humedad, necesitamos una solución urgente”…

RAFAEL Rodríguez Frías, trabajador del
Hospital Clínico Quirúrgico Ginecobstétrico Juan Bruno Zayas Alfonso, aunque
no puso su dirección, creo necesario publicar su preocupación por que afecta a los
que transitamos por ese lugar: “Veo con total espanto cómo los que conducen
vehículos ignoran el paso peatonal que está en el frente del Centro Nocturno Piano
Bar. He sido víctima en varias ocasiones de este hecho y he tenido que correr,
literalmente, para no ser atropellado al cruzar por dicho paso peatonal, pido que se
tomen medidas al respecto antes de que ocurra un accidente fatal”…

RESIDENTES en Calle E entre Prolongación de Corona y Calle 3,
Veguita de Galo, manifiestan que: “En el lugar hay un tragante destapado hace
dos meses, los trabajadores de Servicios Comunales se llevaron la tapa provocando
la tupición de los conductos del alcantarillado y la fetidez se hace insoportable”…

ROXANA Labadie Pérez, de Diego
Velázquez, apartamento #6, Santa Bárbara, expresa: “Tengo problemas con el
pago de Acueducto y Alcantarillado, pertenezco a la UEB del Distrito 4, sita en
Calle 4ta y L de Sueño. Me personé en esa entidad, porque tengo dudas con la
factura del mes de enero 68.0$ y otras anteriores como la de mayo que fue 154.70,
las cuales no tienen un consecutivo de lectura del metro-contador, y por el monto a
pagar. Me explican que no tienen papel, y que se efectúa el pago a través de la
técnica que siempre está en el terreno, y que la tarifa de cobro subió el precio, que
es una orden de Aguas de La Habana, que han existido quejas. Quiero que me
aclaren en qué Resolución salió la nueva tarifa de cobro que no fue posible
informarla a los clientes y por qué no se da la factura de pago mensual con la
lectura del mes... Chaooooooooooooooo Sabadazo

YAMILKA Durán
Rodríguez, de Cadena Azul #16 bajos, Carretera Central,
Altos de Quintero dice: “Desde hace un buen tiempo
comencé el proceso de legalización de mi título de
propiedad -16/7/2019-, y por errores que yo no cometí

en la documentación no he podido concluir el trámite, hasta cuándo tengo que seguir
esperando”, Chi lo sa…

ALERTAMOS a la
Empresa de Ferrocarriles sobre la higienización de los coches de pasajeros. Algunos
lectores advierten sobre las cucarachas que pululan por los vagones y la poca limpieza
de los baños.Además, en ocasiones hay personas que viajan con mascotas molestando a
los viajeros del asiento contiguo...

RESIDENTES en la zona cercana a Calle 2 de Sorribe, vial que se mantiene cerrado y
que los afecta al momento de salir a Martí, nuevamente nos hacen llegar su inquietud, la
que ya se ha publicado varias veces y hasta ahora no ha encontrado a un responsable que
dé respuesta sobre el tema”, Chi lo sa…

MARÍA E.
Miravalles, de Santa Úrsula #22, entre San Martín y 1ra del reparto Flores, afirma: “Soy
clienta de la bodega 12, a donde me dirigí a buscar el faltante de arroz de enero el que
llegó el 1° de este mes, y no lo pude comprar los dos primeros días por asuntos
personales. Para mi sorpresa cuando fui me informan que se había terminado, al
reclamar, me dicen que podían dármelo del que estaban vendiendo del mes de febrero
-que todos sabemos que no es de muy buena calidad-; al negarme me expresaron que le
diera unos tres días para resolver el problema, ya casi termina la semana y sigo en las
mismas”…

EN Enramadas entre Barnada y San Agustín hay un punto de venta de la Gastronomía
que vendía pan con perro caliente, desde hace poco tiempo expende pizzas; al principio
las personas lo agradecieron por la calidad y buen precio, pero ha mermado la calidad
del producto, OJO con ese desaguisado…

YAme voy…

Convocatoria

FALLECIDOS

La Alianza Francesa oferta:
Cursos de francés básico para princi-
piantes/ Cursos de francés para niños a
partir de 7 años (los sábados).
Descuento del 10% para los estudiantes
universitarios y preuniversitarios.
Inicio de las clases: 26 de febrero
2024 (en los horarios y días de la

semana que más les acomode).
Matrículas abiertas hasta el 24 de
febrero 2024. Para más información
diríjase a Calle 6, esquina 11 de Vista
Alegre, teléfono 22641503. De lunes
a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y
de 1:30 p.m. A 4:30 p.m., sábados de
8:30 a.m. a 12:30.

12/2/24 Félix ManuelYanes S. Lucha Contra Bandidos. San Luis.
13/2/24 Luciano Torres Rosales. Internacionalista. Songo-La Maya.
12/2/24 Félix ManuelYanes S. Lucha Contra Bandidos. San Luis.
14/2/24 SilverioArias Palma. Lucha Contra Bandidos. Palma Soriano.
14/2/24 JoséAntonio García Ramírez.Activo Minint.
14/2/24 Jorge Luis Candevat Despaigne. Pensionado Minint. Palma Soriano.
15/2/24 Rogelio Eugenio Castillo Rodríguez. Internacionalista.
16/2/24 Hugo Manuel Falcón Hernández. Lucha Clandestina.
16/2/24 Rafael Álvarez Formigó. Lucha Clandestina.
17/2/24 ManuelAlejandro CastellanosArias.Activo Minint.
18/2/24 Tomás Meriño Negret. Internacionalista.
19/2/24 Guillermo Rafael Fontecilla Domínguez. Internacionalista.

Bastoncitos de
berenjena fritos

Ingredientes:

Preparación:

D o s
berenjenas, ½
taza de harina de
tr igo, acei te ,
pimienta y sal a
gusto.

Limpie, lave, pique en ruedas y luego
haga bastoncitos con la berenjena.

En una fuente honda ponga la harina
cernida, mézclela con pimienta y sal.

Coloque una cacerola a la candela
con el aceite hasta que esté caliente.
Pase los bastoncitos por esta harina y
fríalos hasta que estén doraditos.
Sáquelos y sírvalos calientes
acompañados de una salsa a gusto.

Sabías qué
Cada 21 de febrero se celebra el Día internacional

de la lengua materna, proclamado por la Conferencia
General de la UNESCO en noviembre de 1999.

En Cuba el idioma Español contribuye a demostrar
que la lengua es el soporte a través del cual se
expresa la identidad cultural de un pueblo, constituye
un arma ideológica y un instrumento mediante el
cual puede profundizarse en el desarrollo histórico
de la sociedad. Esta reviste gran importancia por ser
el medio esencial de comunicación y cognición. Es,
además el componente básico de la cultura y la
identidad de un pueblo, y una vía insustituible en la
formación y expresión del conocimiento. El lenguaje
tiene diferentes puntos de vistas y nos abre sus
puertas para enseñarnos a escribir y hablar
correctamente.

Es por eso que su uso adecuado constituye una
necesidad para todos. En estos tiempos se trabaja por
rescatar y cultivar nuestra lengua materna y se toman
acciones por todos los medios de comunicación y
programas, que permitan despertar en los jóvenes el
interés por una adecuada comunicación verbal.

Lamentan fallecimiento de trabajadores
portuarios en Santiago de Cuba

La muerte por asfixia, en la noche de este
miércoles, de tres estibadores del puerto
Guillermón Moncada, fue lamentada por
autoridades de la instalación y por la máxima
dirección de la provincia.

De acuerdo con José Antonio Olivares
Díaz, director general de la Empresa de
Servicios Portuarios del Oriente, se supo, de
manera preliminar, que cuando los
trabajadores se disponían a descargar un
buque con arroz se expusieron a un gas
tóxico tras penetrar a una
bodega sellada y fumigada
y que no estaba destinada a
ser descargada aquí.

A pesar de la rápida
a c t u a c i ó n d e s u s
compañeros y equipos de
auxilio, los estibadores
R o i b e l
H e r n á n d e z , Yo s b a n i
Patterson Duany y Raiko
Calzado Kindelán, llegaron
sin vida al Hospital Militar
Dr. Joaquín Castillo Duany,
en las cercanías del sitio,
informó Radio Rebelde.

En el ‘Guillermón Moncada’se personaron
de inmediato Beatriz Johnson Urrutia y
Manuel Falcón Hernández, primera
secretaria del Partido y Gobernador en
func iones de Sant iago de Cuba ,
respectivamente, interesándose por las
causas del lamentable suceso y ya en el
hospital indicaron la máxima atención a los
familiares de los fallecidos.

Especialistas de la Salud, del Ministerio
del Interior y de otras instituciones, laboran
en la determinación de las causas del hecho
luctuoso.

B e j e r a n o

Luis Alberto Portuondo Ortega

Mayte,
Lupe,

María Elena,
y Dania

EN LA COCINA
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El respeto entre los semejantes, más si son adultos
mayores, se inculca desde la cuna, en la familia. Con cierta
tristeza y asombro he visto que ha proliferado en las redes
sociales digitales y en las calles el choteo a la frase de “me
erizo”, pronunciada recientemente por mujeres de Río
Cauto, en la provincia de Granma, entrevistadas tras la
visita del presidente Miguel Díaz-Canel a ese territorio.

La génesis de esa frase está relacionada con la repercusión
que tuvo entre los pobladores la presencia allí del Presidente
cubano, pues hacía muchos años eso no ocurría.

Y sí, es lícito expresarlo y también es algo que tiene su
explicación científica porque “la erización (coloquialmente
piel de gallina) hace referencia al fenómeno de contracción
involuntaria de los músculos erectores del pelo que provoca
que el vello se erice y la piel adopte un aspecto característico
con pequeñas protuberancias”, esa sensación puede ser
provocada por el frío y también por las emociones.

¿Acaso no han escuchado una narración de determinado
hecho o situación que los conmociona y han tenido esa
experiencia; no han vivido un momento feliz o difícil y lo
han sentido? Estoy segura que sí, porque como seres
humanos, nos identifica la sensibilidad por encima de todas
las cosas.

A los cubanos nos caracteriza, y algunos dicen que por
eso hemos resistido a tantos avatares y limitaciones, el
sentido del humor y crear chistes de nuestros propios
problemas. Eso tal vez pueda justificarse, pero de ahí a
llegar a este extremo, incluso utilizando la foto de una de
las ancianas entrevistadas, ¡por favor!

Me pregunto, dónde quedó el respeto y la decencia.
Enfoquémonos solo en esas dos palabras. ¿Han pensado
quienes se mofan de esa manera, que esa persona tiene
derecho a expresar sus emociones -y lo hizo-, que esa
persona tiene familia, hijos, nietos… que deben sentirse
impotentes ante tanto irrespeto?

Como mismo muchos se han sumado al choteo, hay
quienes manifiestan en las propias redes sociales
digitales su desacuerdo con este actuar. Es lícito meditar.
Si no nos respetamos nosotros aquí dentro de esta Cuba
nuestra, qué podemos esperar de los que desde otras
partes solo buscan un granito de arena para construir un
“bloque” negativo.

Alguien me decía que dentro de unos días eso pasaba y
se olvidaba. Sí, es cierto, así son los contenidos en las
redes, pero tal vez en las calles y en el diálogo popular
demore más. Estoy segura de que las personas implicadas

tendrán en sus recuerdos esa amarga
experiencia por mucho tiempo.

Para quienes no están informados.
El Decreto-Ley No. 370/2018
Sobre la Informatización de la
Sociedad en Cuba, en su capítulo I,
referido a las contravenciones
asociadas a las tecnologías de la información y la
comunicación, en uno de sus incisos dice que es una
violación “difundir, a través de las redes públicas de
transmisión de datos, información contraria al interés
social, la moral, las buenas costumbres y la integridad de
las personas”. Como dice el refrán: A buen entendedor
pocas palabras bastan.

Me permito citar este texto de la colega guantanamera
Lilibeth Alfonso, pues considero resume muy bien este
incidente: “Yo no me puedo reír de una anciana. Diga lo
que diga. Yo no puedo usar su rostro, sus palabras...pero
sí puedo valorar en su justa medida a quienes lo hacen”.

No perdamos, bajo ningún concepto y circunstancias, el
respeto, la solidaridad y el humanismo; esos valores no se
venden, se preservan y se deben trasladar de generación
en generación.

Sí, me erizo

Tras la caída del llamado
socialismo real en Europa del Este y
la URSS, cierto ideólogo se atrevió a
afirmar que el fin de la historia había
llegado. Quienes creyeron que el

cambio traería felicidad se equivocaron, más bien
tomaron fuerza los índices de pobreza y desigualdad que
el modelo soviético había superado. Ciertamente fue un
retroceso.

Durante la década de los 80, las repúblicas populares
China y de Laos, así como la socialista de Vietnam, habían
iniciado procesos ajenos a la glásnost y perestroika
soviéticas, pero reimpulsaron la economía, inspirados en
gran medida por la nueva política económica ideada por
Lenin en los años 20.

Los procesos chino, laosiano y vietnamita no escaparon
de la inflación y distorsiones, que fueron corregidas en el
transcurso del tiempo, cuestión inherente a la dialéctica
que distingue a la construcción del socialismo.

Gorbachov apeló a la idea de “curar el comunismo por
medio del capitalismo” desarticulando el liderazgo del
Partido Comunista. Él y sus seguidores, se convirtieron en
una especie de “arquitectos de las ruinas”. El resultado fue
la destrucción del primer estado de obreros y campesinos,

ese que tanto hizo por la Humanidad y cuya debacle
previó Fidel.

El éxito de nuestros camaradas asiáticos se debió, en
primer lugar a la correcta dirección de sus respectivos
partidos comunistas de todas las cuestiones políticas y
económicas, porque el paradigma del “socialismo en un
solo país”, de Stalin, era una camisa de fuerza para
contextos diferentes al de la Unión Soviética. Es así que los
pensamientos de Mao Zedong y Ho-Chi-Minh fueron
enriquecidos tras su aplicación creativa.

China obtuvo la condición de nación más favorecida en
el comercio con los Estados Unidos que, además, derogó
el bloqueo a Vietnam en 1994 -impuesto al Norte en 1964
y extendido a toda la República Socialista tras el final de la
guerra, en 1975-, y estimuló las relaciones con Laos. Todo
ello implica que, a diferencia de Cuba, no tuvieron que
enfrentarse a tan dilatada asfixia económica, comercial y
financiera impuesta unilateralmente.

El IV Congreso de nuestro Partido, con el propósito
certero de salvar a la Patria, la Revolución y el socialismo,
aprobó medidas que durante el Periodo Especial en
tiempo de paz, y con un bloqueo recrudecido,
garantizaron el cumplimiento de dicho fin. La
actualización del modelo económico cubano en

consonancia con la discusión popular de los Lineamientos
y los consiguientes acuerdos del VI, VII y VIII congresos
del Partido se implementan en un contexto complejo en
extremo. Ahora, nos enfocamos en corregir distorsiones y
reimpulsar la economía, sabedores de que hay enemigos
que hacen hasta lo imposible para destruir a la
Revolución. Sin dejar de reconocer nuestros propios
errores la historia ha demostrado con creces la negativa
repercusión del bloqueo que nos hace vivir en una plaza
sitiada.

En situaciones como esta, se hace presente Fidel, que con
mucho atino y sabiduría, en 1993, dijo: “Les recomiendo a
todos en especial que no admitan el desaliento, yo diría que
circunstancias todavía más difíciles ha atravesado nuestro
pueblo en otros tiempos, cuando no tenía independencia,
cuando no tenía Revolución.

“Por duras que sean las circunstancias, no podrán ser
como aquellas que vivió nuestro país bajo las condiciones
de la reconcentración de Weyler, que es lo que quiere
repetir el imperialismo: tratar de rendir por hambre y por
enfermedad a nuestro pueblo; pero no hay pueblo que
pueda ser rendido si está decidido a resistir, si está decidido
a luchar. Con ustedes contamos como soldados de primera
línea y como jefes de primera línea junto a los soldados”.

Los sábados en Santiago de Cuba se
han conve r t i do en una f i e s t a
agropecuaria -en su escenario principal
de toda laAvenida de Céspedes y en otras
áreas de la ciudad-, no solo por la
variedad de ofertas, sino por la

posibilidad que tiene una buena parte de la población de
paliar las carencias alimentarias a precios menos
exorbitantes.

Cierto es que cárnicos, viandas, vegetales, hortalizas y
otros muchos productos, colman la explanada de
'Céspedes' a ambos lados, donde se emplazan cooperativas
de créditos y servicio, de producción agrícola y Unidades
Básicas, empresas de otros municipios y de la provincia;
usufructuarios y propietarios de tierras, y se suman,
además, trabajadores por cuenta propia, autorizados para
tales fines. Todos respondiendo al sistema organizado por
el Gobierno para que a la familia santiaguera le llegue estas
ofertas libres del precio de los intermediaros.

En visita reciente al escenario de la Feria, Luis Ferrera
González, presidenta de la Cooperativa de Crédito y
Servicio José Martí, de Laguna Blanca, resaltó que: “es
una oportunidad para el productor vender algo que es
resultado de su trabajo, y para la población es tener a su
alcance alimentos que necesita; pero nadie imagina todo el

sacrificio que se hace, porque ya no hay tracción animal y
carecemos de combustible para los tractores y los motores
de riego que utilizamos para la siembra de hortalizas.

“Si no tuviéramos esa dificultad, podríamos ofertar
muchas más cosas. No obstante, nos satisface contribuir a
aliviar las necesidades de la población con productos
ajustados a precios asequibles. Estamos haciendo lo
imposible para no faltar los sábados, también se impone
asegurar el apoyo de las autoridades del orden público
para que las ventas fluyan mejor, sin ningún tipo de
desvío”.

Si bien es cierto que los resultados, en sentido general,
son positivos, porque los que allí acuden regresan a sus
hogares con soluciones alimentarias; también se requiere
de mayor ordenamiento al momento de las ventas y en la
regulación de los precios.

Sucede que los productores se instalan con sus camiones,
repletos de ofertas de mucha demanda y se forman
aglomeraciones, que lastran el necesario orden y, por
consiguiente, afecta la venta, da lugar a indisciplinas, falta
de control y en el peor de los casos hasta sustracciones.

Y aunque es un problema ajeno a los propósitos de la
Feria y a sus indiscutibles valores; es un problema soluble,
que precisa de un mayor actuar de los agentes de orden
público, del cuerpo de inspectores y de todos los

involucrados en la Feria.
En relación con los montos establecidos Ana Deysi

Gorina Lora, vice intendente del Poder Popular en el
municipio de Santiago de Cuba, explicó que funciona el
Comité de Contratación, donde se analizan los costos y los
precios, en relación con el nivel de las cosechas. “El
tomate, por ejemplo, se vendió en el pico de la cosecha a
25.00 pesos la libra y ahora que disminuyó, está a 50.00;
además es un producto de mayor tamaño. Es decir que
cuando se está retirando el nivel de la colecta, aumenta el
precio. Puede suceder que el producto tenga un valor en
Santiago y en otros municipios difiera, a partir de los
lógicos gastos de la transportación. Y hay otros factores
que inciden como el uso o no de fertilizantes en la semilla,
y los gastos por la procedencia.

“Estamos conscientes de que los precios no siempre se
corresponden con el poder adquisitivo de muchos. Las
dificultades económicas están presente, pero no nos
cansamos en la búsqueda de soluciones. El empeño es
lograr el incremento de las producciones agrícolas con
unidad y audacia”.

Lo cierto es que la Feria es una opción importante, que ya
exhibe resultados y los responsables mantienen el
propósito de seguir perfeccionándola para bien de la
población, a ultranza de cualquier obstáculo. Resta el
desafío de mantener los niveles productivos y organizar
mejor las ventas para una satisfacción superior.

Las correcciones de la economía responden a la dialéctica socialista

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Valores y desafíos de la feria agrícola



En Mella -el más pequeño de los municipios de Santiago
de Cuba (solo 335 kilómetros cuadrados de los más de
6 000 de la provincia)-, no solamente se divisan los
extensos cañaverales, sino que desde platanales hasta
arrozales, inéditos por estos lares, e incluso cafetos, en la
zona montañosa de Pinalito, van transformando el paisaje,
y también los mercados y despensas de los habitantes de
esta tierra.

Son 1 633 hectáreas (ha) sembradas de plátano (847),
yuca (497. 97), boniato (237), arroz (40) y frijol (20), al
tiempo que la papa está ganando terreno en 2 ha que pronto
se convertirán en 10. Esos datos, “reflejan nuestros
resultados en la implementación de la Ley 148 Ley de
Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y
Nutricional, aprobada por laAsamblea Nacional del Poder
Popular, en mayo de 2022”, dijo Yoendry Viera Gutiérrez,
viceintendente municipal para los programas
agroalimentarios.

Los polos productivos y nuevas áreas en desarrollo
agrícola como La Confianza, Protesta de Baraguá, El
Venao, El 36, El 95 y El 100 así como el movimiento de
patios y parcelas y el fomento de los organopónicos a
través del programa de laAgricultura Urbana, Suburbana y
Familiar, tal y como se denota en el consejo popular 21 de
Abril, muestran resultados loables, también gracias a
jóvenes y trabajadores de los sectores de la Educación, el
Deporte y la Cultura quienes dedican horas de trabajo

voluntario para garantizar el consumo social.
Otro aspecto relevante es que en la presa Protesta de

Baraguá fueron sembrados siete millones de alevines, y
fomentan especies como tilapia, carpa, torito y claria, y así

se garantizan las dietas médicas de pescado de toda la
provincia con 23, 6 toneladas (ton).

Desde Mella se exportaron, durante 2023, 4,5 ton de miel
de abeja, 10 de carbón vegetal y de madera aserrada,
respectivamente y se garantizaron las 41, 8 ton de carne
para la canasta familiar normada y aportaron 84 al balance
nacional, “producimos 126 ton de carne y 596 000 litros de
leche, por lo que en ese sentido somos prácticamente
autosuficientes”, añadió Viera Gutiérrez.

La Empresa Agroindustrial Azucarera Julio Antonio
Mella Mc Partland cumplió su plan de siembra de caña y
sus unidades productoras aportan la gramínea para el
central Dos Ríos de Palma Soriano.

Desde hace 10 meses el arroz, cosechado en los campos
mellenses, se expende en los puntos de venta y las ferias
agropecuarias a precios que no pueden exceder los 145
pesos, el plátano fruta a 5 pesos, la calabaza a 15, la yuca a
25 y el frijol a 350. En ese sentido, según Argelia Escalona
Rivera, intendente municipal, “el funcionamiento riguroso
del Comité de Contratación y la concertación de los
precios, aplicable a todos los actores económicos”, ha
posibilitado la venta de pollo, helado y otros productos de
alta demanda a precios que, si bien todavía pueden bajar,
están por debajo de la media.

“Yo vivo en Palma y vengo a comprar aquí, son menores
los precios en todos los sentidos, incluso el de las formas
de gestión no estatal, creo que todo parte de una
conciliación justa y el necesario control”, atestiguó Sunell
Guerrero .Peña
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Mella en el camino de la soberanía y seguridad alimentarias
Luis Alberto Portuondo Ortega

El ritmo de crecimiento poblacional depende, en gran
medida de los factores objetivos y subjetivos de cada
persona, entre los que están las condiciones materiales y
los proyectos de vida, para valorar la ocasión propicia y
formar una familia.

Sabemos que existen brechas que afectan esa decisión
de tener descendencia entre las que están el déficit de
recursos básicos para enfrentar la maternidad, la
economía familiar, la vivienda y hasta la preocupación de
cómo hacerse de una canastilla con los precios actuales,
por solo mencionar algunos de los factores que inciden
negativamente.

Aunque es voluntad del Estado garantizar los Módulos
de Canastilla a pesar de las dificultades y carencias que
enfrenta la nación, desde hace varios años se están
presentando problemas en su distribución y entrega, lo
que trae consigo un sinnúmero de opiniones e
insatisfacciones.

De ahí que la Instrucción No. 8.01.01/87/PI del 15 de
junio del 2000, que establecía la Norma para el Sistema de
Venta de esos artículos fue derogada, por lo que su entrega
se realiza según la Política de Distribución, que se emite
anualmente.

El módulo lo componen: el textil urbano; el textil del
Plan Turquino; perfumería; juguete y biberón;
mosquitero, colchón y cuna, esta última en dependencia
de la producción de la industria, que si no se garantiza para
el total de las embarazadas, se prioriza a las gestantes
residentes en la zona del Plan Turquino, y los casos
sociales.

Debido a lo antes expuesto y la prevalencia de los
retrasos en el Programa de Aseguramiento de la
Canastilla, el Ministerio del Comercio Interior procedió a
prorrogar, desde 2022, por seis meses la libreta de
comercialización de los artículos destinados a las
embarazadas, teniendo en cuenta los atrasos en la
adquisición de algunos de los productos que la
conforman, lo que afecta su venta oportuna.

Anualmente, la industria entrega al Comercio los
módulos para este programa, cifra que se solicita con un
año de antelación partiendo de la dinámica demográfica
que presentan las provincias y su cumplimiento depende
de los financiamientos de las materias primas.

Pero, sucede que cuando las gestantes que tienen
derecho a realizar la compra, a partir de las 26 semanas en

tiendas habilitadas para este fin y vinculadas al registro de
embarazadas, acuden a esos centros, el módulo no
siempre está, convirtiéndose en una de las quejas más
frecuentes.

En conversación con María Caridad Orozco, técnica de
la Empresa de Productos Industriales nos comentó: “En el
caso de la provincia de Santiago de Cuba, la situación
estaba muy difícil, hasta octubre de 2023, había un
pronóstico de entrega unos 600 000 módulos y 3 500
colchones; el único renglón que se recibe todos los meses
son las cunas, las que no suplen la demanda, mientras que
llegaron 8 837 colchones y se tuvieron en cuenta los
nacidos en 2021.

“Los biberones y juguetes para los municipios
comprendidos en el Plan Turquino están completos, para
el resto no disponemos. Los demás artículos
complementarios como son bañera, silla de madera y las
almohadas no se suministran desde 2020.

“En la provincia esta venta la realizan dos entidades
Alimentos Santiago, que tiene en su jurisdicción las
tiendas de Fernández Marcané -supermercado ubicado en
el 30 de Noviembre-, Ramón de las Yaguas, Puerto de
Boniato, Cayo Granma y Juraguá, el resto de los
comercios pertenecen a Productos Industriales, lo que
puede traer consigo que unas tengan una mercancía y otras
no.

“En Santiago de Cuba tuvimos varios meses sin que
llegaran esos productos, en mayo comenzamos a cerrar
donde había gestantes pendientes; y en junio volvió el
déficit. Para fin de año se comenzó la entrega de los
atrasos de 2022.

“Ya se recibió otra vuelta de 1 200 módulos que nos
permite comenzar a entregar los correspondientes a 2023,
que en algunos comercios se está vendiendo, ejemplo en
El Caney.

“Quedan en almacén unos 1 000 en proceso de pago que
sumarían unos 2 200 que nos permitiría avanzar e ir
bajando los casos del año pasado, los que se irán
entregando gradualmente, priorizando a las menores de
edad, las reclusas, los embarazos múltiples y algunos
casos excepcionales.

“En estos momentos la perfumería no tiene problemas ni
atrasos, existen inventarios para el año entero”.

El Especialista Principal Federico Sarmiento Camacho,
expresó: “Hay demoras por parte de la Industria a la
Universal, en el último cuatrimestre debían entregar unos
6 625 módulos textiles y solamente se recibieron 3 500, de

completarse esa cifra se debe concluir con los casos
pendientes.

“El municipio de Santiago de Cuba recibió 600 que ya se
comercializan y 600 que están en proceso de distribución,
y otros 1 000 en proceso de pago que son para el mismo
territorio y así tratar de ponerlo igual que los del resto de la
provincia. Si la industria continúa con la entrega de los
productos, prevemos cerrar los pendientes de 2023 en los
primeros meses de 2024.

“Estamos a la espera de 3 000 colchones, los que por
indicación ministerial y acuerdo del Gobierno y del Pami,
únicamente se les otorgará a las inscriptas en 2023, casos
sociales y Plan Turquino”.

Al respecto intercambiamos con una parida que su bebita
tiene casi dos meses y expresó: “Hummm solamente cogí
la perfumería, el niño de mi vecina tiene siete meses y hace
unos días me comentó que le dijeron que se lo estaban
dando a las que estaban comprendidas en esos meses. Pero,
con la leche y la compota que ubican en las tiendas piloto
sucede lo mismo, no llega o cuando una se entera ya se ha
terminado, por ejemplo en El Caney, en este tiempo dieron
una compota. Como se aprecia, desgraciadamente los
esfuerzos son insuficientes, y la Canastilla es una gran
dificultad para quienes deciden tener descendencia.

Cuando comencé a buscar información sobre el tema
pensaba, es cierto que esos artículos les tocan a las
embarazadas y cada una quiere adquirirlos para hacer su
canastilla, pero a la vez me preguntaba por qué si ya el bebé
tiene un año y más entregárselo, cuando ya casi no lo
necesita, mientras para otras es de imperiosa necesidad.

Módulo de Canastilla: Sorteando obstáculos
Angela Santiesteban Blanco
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Lourdes Magalis Rizo Aguilera dice sentirse muy
agradecida por recibir el Premio Obra y Vida 2024, de la
Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la
Construcción de Cuba (UNAICC). El reconocimiento
por 38 años de trabajo se extiende también a la labor
desarrollada desde la Universidad de Oriente, institución
donde se desempeña, y en la cual ocupó diferentes
responsabilidades como miembro del ejecutivo de la
sección de base de Arquitectura en la Facultad de
Construcciones, hasta formar parte del ejecutivo de la
Sociedad Provincial deArquitectura.

“Soy graduada de Arquitectura en el año 1984, y he
estado vinculada a la formación profesional en esta Casa
de Altos Estudios desde el departamento de Arquitectura
y Urbanismo. Pienso que esta relación es vital y
necesaria, puesto que para garantizar una formación
docente de calidad no podemos desentendernos del
desarrollo de la actividad científica e investigativa”,
expresó la Profesora Titular y Doctora en Ciencia
Técnicas.

“El colectivo de trabajo está vinculado a la
conservación del patrimonio construido a través de los
proyectos de investigación. Esto garantiza que los modos
de actuación desarrollados durante la formación de la
carrera se logren con un mayor nivel de actualización”.

La calidad de estos procesos está avalada por los

resultados de ciencia, asegura Lourdes, quien ha
contribuido a la formación académica como tutora de
tesis de pregrado, diplomado, maestrías y doctorados.

“Muchísimo. El compromiso que tiene la carrera desde
la formación, donde el claustro desempeña un papel

protagónico, está relacionado con solucionar los
problemas del medio construido en nuestro territorio,

y en particular para el desarrollo local.
“Es decisivo mantener un vínculo estrecho con todas las

instituciones que contribuyen a esa formación, y en
particular con la UNAICC y la sociedad de arquitectos, de
las cuales soy miembro, para garantizar que esos futuros
profesionales laboren conforme a estrategias de trabajo
que mantengan las motivaciones necesarias para su
actualización y formación continua, vinculados hoy al
sector de la producción”.

“Tenemos el protagonismo de la formación de la carrera
en el oriente de Cuba, y debemos garantizar que los
egresados de Arquitectura lo hagan con una calidad
elevada, una formación integral y valores profesionales
consolidados, para que se desempeñen con total
responsabilidad en el ámbito laboral. Otro reto
importante es salvaguardar toda expresión del patrimonio
cultural, tangible e intangible; tenemos que trabajar
muchísimo por potenciarlo.

“Siempre estaremos junto a la dirección del Partido y el
Gobierno, en aras de mejorar la calidad de las
intervenciones que se están desarrollando en la ciudad y
que constituyen un referente. Seguiremos aportando para
que Santiago continúe creciendo, porque nuestra ciudad
merece el reconocimiento, no solo por su historia pasada,
sino también por la que estamos desarrollando”.

¿Cómo ha vinculado en casi cuatro décadas la
investigación, la docencia y la profesión?

¿Cuánto puede aportar la arquitectura a la
formación de las nuevas generaciones?

¿Qué retos enfrenta Santiago en este sentido?

en
particular la vivienda, como tecnologías y materiales, los
problemas de sustentabilidad, la prevención de desastres,

Lourdes: comprometida con Santiago de Cuba
Milagros Alonso Pérez y Daniela Verdecia Castillo

Viernes, 27 de febrero de 1874. La Patria vio morir a su
Padre.“Cayó en un barranco, como un sol de llamas que se
hunde en el abismo”, según palabras del coronel mambí
Manuel Sanguily, tras recibir en el pecho las balas del
Batallón de Cazadores de San Quintín.

Al primer presidente de la República en Armas, depuesto
el 27 de octubre de 1873 por sus detractores en la Cámara de
Representantes, se le negó el permiso de marchar al
extranjero y la protección necesaria para su permanencia en
Cuba.

Solicitó varias veces pasaporte para reunirse con su esposa
Ana de Quesada Loynaz y sus dos hijos pequeños en
Estados Unidos; sin embargo, fue obligado a marchar por
varios meses con el Gobierno de la República en Armas en
difíciles peregrinaciones por la cordillera de la Sierra
Maestra.

En febrero de 1974 se encontraba refugiado en la finca San
Lorenzo con su hijo Carlos Manuel, único autorizado a
acompañarlo.

Con la vista muy afectada y un revólver con pocas
municiones enfrentó a la tropa ibérica de élite enviada a
capturarlo. Dejó inconclusa su última partida de ajedrez,
comenta la historiadora y periodista Marta Denis Valle.

Su hijo no estaba presente en el lugar, había salido a buscar
un par de zapatos para sustituir los raídos del padre, cosidos
con alambre. El joven coronel mambí Carlos Manuel de
Céspedes y Céspedes escuchó el eco de los disparos
demasiado tarde. Solo pudo recoger las escasas pertenencias
dispersas; el cuerpo había sido tomado por las tropas
enemigas como trofeo de guerra.

La museóloga Yuneisis Barroso Vázquez, del Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia, afirma que todos los
enterramientos de Céspedes han ocurrido en esta institución.

“Trasladado en una goleta de mercancías hasta la bahía de
Santiago de Cuba y expuesto en el Antiguo Hospital de la
Caridad, en la ciudad, sus seguidores comprobaron su
deceso y el estado lamentable del cadáver.

“Su primer lugar de entierro estuvo ubicado en el patio G,
en una fosa común. Cinco años después, sus restos debían
ser exhumados para llevarlos a un osario público, pero
varias personas que no concordaban con el régimen español
estuvieron velándolos. Una noche los rescatan y trasladan

hacia la fosa 123 del patio B, donde yace en secreto”.
El 16 de octubre de 1898 se hace público este hecho y se

coloca una tarja donada por la inmigración jamaicana, como
iniciativa de Emilio Bacardí, primer alcalde de la cuidad.
‘Ya tienes Patria’, se leía en esta. El 7 de diciembre de 1910
se reubican los restos y se marca el sitio con un monumento
en mármol de carrara, realizado en Italia.

“El lugar escogido fue el patio E, donde está enterrado
Perucho desde el año 2017. Hoy Carlos Manuel de
Céspedes y del Castillo descansa en el complejo
Revolución, en la parte frontal del cementerio bautizada
Sendero de los Próceres, cerca de Mariana Grajales, la
Madre de la Patria; José Martí, el Héroe Nacional; y Fidel
Castro, Líder Histórico de la Revolución”.

Asiglo y medio de su caída en combate el pueblo recuerda
al Padre de todos los cubanos, y Santiago de Cuba se
enorgullece de guardar sus restos, que descansan en Santa
Ifigenia, tal vez para siempre.

Céspedes: una muerte y cuatro entierros
Daniela Verdecia Castillo y Milagros Alonso Pérez



"CONVERGENCIA"
ESTRENO DE CIA.

DANZA DEL CARIBE

FESTIVAL DE
DOCUMENTALES

SANTIAGO ÁLVAREZ

OTRA M.SC. DE
ARTES ESCÉNICAS

Con coreografía de la
maestra Bárbara Ramos
Caballero, el próximo 29
de febrero a las 10:00 a.m.,
se estrenará en la sala
principal del Teatro
H e r e d i a l a o b r a
Convergencia, de la
Compañía Teatro de la
Danza del Caribe. El
respaldo estará a cargo del
grupo musical y cantantes
de la propia agrupación.

Del 1 al 8 de marzo
venidero, Santiago de
Cuba acogerá la edición 21
d e l F e s t i v a l d e
Documentales Santiago
Álvarez In memoriam, que
este año está dedicado a la
c i n e m a t o g r a f í a d e
Colombia. Como en

encuentros anteriores, el
cine Rialto será la sede
principal y los organizado-
res llevarán el festival,
además, a comunidades,
barrios, instituciones… El
próximo 28 de febrero aquí
se efectuará la conferencia
de prensa, en la que
habitualmente se ofrecen
los detalles del programa.

Irene Basulto Magre,
integrante del equipo del
Centro de Información y
Documentación de las
Artes Escénicas, acaba de
obtener el título académico
de Máster en Estudios
Cubanos y del Caribe, que
defendió con la tesis: La
formación teatral en
Santiago de Cuba en
asociaciones culturales e
instituciones educativas
(1902-1958).

A la memoria de Pablo Milanés, en
ocasión del 80 aniversario de su natalicio,
este 24 de febrero, el maestro José
Armando Garzón dedicará un recital en la
Sala de Conciertos Dolores, mañana
domingo, a las 4:30 p.m.

Garzón, una de las voces más hermosas de
Cuba, y con más posibilidades técnicas,
ofrecerá un programa, integrado completa-
mente por canciones de Milanés, uno de los
mayores exponentes de la Nueva Trova y de
la lírica musical cubana.

La información la ofreció al
José Carlos Fuentes Suárez,

comunicador de la entidad de la música

“Miguel Matamoros”, quien aseguró:
“José Armando, la voz de oro y aterciope-

lada de Santiago de Cuba, fue amigo muy
personal de Milanés y hasta compartieron
discografía”.

Garzón se presentará junto con su
agrupación musical Ronda Lírica, un
formato de cámara: violín, guitarra,
contrabajo, piano y percusión menor, con la
que procede al montaje de los temas de
Pablito.

Sierra
Maestra
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El artista plástico santiaguero
Víctor Manuel Jardines García
preparó 21 piezas de mediano y
gran formatos y las exhibe en la
galería Arte Soy, frente a la
Ciudad Escolar 26 de Julio. El
título de la muestra atrae:
“Consecuencias”. Y es que
Jardines decidió utilizar lo que
mejor sabe hacer: pintar, para
reflejar en sus obras un tema
casi tan antiguo como el
hombre sobre la tierra: la
migración. No la de un país a
otro, sino el movimiento dentro
de una misma nación.

La Lic. Wendy Flores Reyes,
especialista principal de la
pinacoteca adscripta a la
Oficina del Conservador de la
Ciudad, dijo las palabras
inaugurales.

Luego intervino el propio
artista: “He tratado de tocar el
tema de la migración dentro del
mismo país; migración en que
las personas se desplazan de un
lugar a otro por los problemas
ecológicos, la degradación del
ambiente, el calentamiento
global… Y quiero enviar con
mis obras un mensaje”.

A la muestra asistieron
Raulicer García Hierrezuelo,
director provincial de Cultura;
Darcia Reyes y Luisa María
Ramírez, presidenta y vicepre-
sidenta del Consejo Provincial
de lasArtes Plásticas; artistas de
la manifestación; el profesor
Alejandro Castañeda, por la
Universidad de Oriente;
estudiantes, público en general
y familiares del pintor. Dos
alumnos le dedicaron poemas al
autor y a su obra.

José Lorenzo Bolívar Fresneda, biznieto
del héroe de las tres guerras de indepen-
dencia del siglo XIX en Cuba, coronel
Federico Pérez Carbó, donó a instituciones
en Santiago de Cuba un libro de su autoría
que aborda la vida y obra de su bisabuelo.

Bolívar Fresneda (Santiago de Cuba, 29
de julio de 1953) reside en los Estados
Unidos desde noviembre de 1960 y llegó
ahora a esta urbe invitado por la Oficina
de la Historiadora de la Ciudad y el Centro
Provincial de Patrimonio Cultural.

“Fundador de la República. Federico
Pérez Carbó y sus combates por la
independencia de Cuba 1855-1901” es el
título del libro de unas 300 páginas, que el
autor escribió junto al historiador Rafael
SimónArce.

Trajo Bolívar tres ejemplares y los
entregó al Museo Emilio Bacardí Moreau,
la Biblioteca Provincial Elvira Cape y a la
Biblioteca Nacional José Martí, en La

Habana.
Acompañaron a José Lorenzo sus

hermanas Lisa y Yanet, y su hijoAlejandro
José.

En el teatro de la ‘Elvira Cape’ el autor
presentó el texto, apoyado con diapositi-
vas; también visitaría el Castillo del Morro
San Pedro de la Roca y la Plaza de la
Revolución Mayor General Antonio
Maceo.

Luego de 63 años de ausencia, Bolívar
Fresneda volvió a recorrer las calles que
transitó hasta los 7 años. Ayer partiría con
la intención de regresar.

Además de su accionar en las tres
guerras de independencia, junto a próceres
cubanos, fue sobresaliente la contribución
de Federico Pérez Carbó a la cultura, la
poesía y el arte en general en Santiago de
Cuba, y a la fundación del Museo junto a
su entrañable compañero Emilio Bacardí
Moreau.
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Con la celebración del IV
Festival Nacional de Guitarras
en Santiago de Cuba, presidido
por el maestro Jacinto Rafael
Guedes Mendoza, el encuentro,
que comenzó el pasado 21 de
febrero, muestra consolidación
gracias a una labor conjunta de
la Uneac y la Empresa de la
Música Miguel Matamoros.

Aunque el cierre estaba
señalado para ayer, algunas
acciones del evento pudieran
extenderse hasta mañana
domingo.

Un ensayo con público de la
Orquesta Sinfónica de Oriente
(Oso); una clase magistral de
Michel Rodríguez en el

conservatorio Esteban Salas;
presentación de estudiantes en
la sede de la Uneac, y “Noche
de Invitados” en la “Dolores”
con Arianna Cuéllar y el dúo
Con cuerdas, de Cienfuegos, y
L i s a n i a G o n z á l e z , d e
Guantánamo, se incluyeron en
el programa inicial del jueves.

La Sinfónica de Oriente,
siempre bajo la dirección del
maestro Michael Elvermann,
reiteró el día 22 los ensayos con
público y conciertos; Cuéllar,
las clases magistrales en el
“Esteban Salas”; los estudian-
tes en la Uneac; la “Noche
Santiaguera”, en la “Dolores”,
con Lleliandra González, la

Orquesta de Guitarras de
Santiago de Cuba, el concertis-
ta Aquiles Jorge...

También para ayer estaba
señalado el concierto de la Oso;
el programa La guitarra y la
orquesta, con Lisania
González (Gtmo.), Cuéllar y
M i c h e l R o d r í g u e z , d e
Cienfuegos, y la Oso, y el cierre
oficial, con todos los partici-
pantes en el Festival, sería
anoche en la Uneac.

� Por los 80 años del autor
de “Yolanda” este domingo

� Por los 80 años del autor
de “Yolanda” este domingo

GARZÓN
CANTARÁ
A PABLITO

GARZÓN
CANTARÁ
A PABLITO

DEL ENCUENTRO NACIONAL
DE GUITARRAS

DEL ENCUENTRO NACIONAL
DE GUITARRAS

“CONSECUENCIAS”
EN “ARTE SOY”

“CONSECUENCIAS”
EN “ARTE SOY”

Todo lo organizó el proyecto de la Uneac “Bayate, ruta
cultural”, en Mella, que además dispuso de una ejemplar
cooperación de la nueva dirección de Cultura en el municipio,
como parte de la celebración como saludo al Día del Instructor
deArte.

Lo esencial fue la presentación por el M.Sc. Manuel Gómez
Morales del libro Tornados de Piedralisa, de Manuel Romero
Gascó, el entrañable Mago Gascó. Esta obra de magia y

papiroflexia para niños, presentada en la institución El elefante
blanco del proyecto Bayate, es una novela imprescindible para
quien desee conocer las peculiaridades de la cultura y la
cotidianidad de esa localidad santiaguera, tan brillantemente
reflejada por la pluma de Gascó.

Además, se premió el XIV Salón Infantil de Artes Plásticas
por el proyecto Bayate, Ruta por una historia, que involucró la
participación del proyecto infantil Alegría de vivir y obras de

niños de Rumania.
Romero Gascó trabajó como asesor literario de Cultura en

Mella entre 1979 y 1983, cuando ya hacia magia y era artista de
la plástica, período en que el presentador del libro, Gómez
Morales, era allí director de Cultura, y entre ambos promovie-
ron el movimiento de artes plásticas, el arte naif en el territorio y
la visibilidad de esos artistas populares.

“TORNADOS DE PIEDRALISA” EN MELLA“TORNADOS DE PIEDRALISA” EN MELLA

Los palmeros no cejan
e n s u e m p e ñ o d e
recuperar, en todo su
esplendor, aquel los
formidables encuentros
nacionales de orquestas
charanga que hicieron
época en Cuba. Y para eso
por novena ocasión,
celebrarán la Fiesta de la
Charanga Iván Bychkó In
memoriam, del 9 al 12 de
marzo en la Ciudad del
Cauto.

El nombre solo del
festejo ya es un homenaje
a la memoria de Bychkó,
quien en Cuba, posterior-
mente al triunfo revolu-
cionario y a la consolida-
ción de la cultura cubana,
es el que más ha hecho por
el movimiento charangue-
ro nacional.

BIZNIETO DE PÉREZ CARBÓ DONA LIBRO DE SU AUTORÍABIZNIETO DE PÉREZ CARBÓ DONA LIBRO DE SU AUTORÍABIZNIETO DE PÉREZ CARBÓ DONA LIBRO DE SU AUTORÍABIZNIETO DE PÉREZ CARBÓ DONA LIBRO DE SU AUTORÍA

FIESTA DE
LA CHARANGA

FIESTA DE
LA CHARANGA

La filial en Santiago de Cuba del Fondo Cubano de Bienes
Culturales (FCBC) recibió y mantuvo dos días la Bandera 85.
aniversario de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), que
luego entregó a la provincia de Granma. El estandarte le fue
otorgado a la casa matriz del FCBC asentada en La Habana, por
los resultados relevantes en el ámbito nacional, y desde entonces
recorre las filiales de la entidad en las provincias. Procedente de
Guantánamo, la Bandera llegó a Santiago de Cuba y fue recibida
por la dirección y colectivos del FCBC en la Galería Oriente, en
un acto lleno de entusiasmo proletario.

FCBC CON BANDERA
85. ANIVERSARIO DE LA CTC

FCBC CON BANDERA
85. ANIVERSARIO DE LA CTC

A la izquierda José LorenzoA la izquierda José LorenzoA la izquierda José Lorenzo

Víctor ManuelVíctor Manuel



La joven trebejista Leanet Mariah Bosch Valls rubricó
una actuación excelente tras alcanzar el Subtítulo
Nacional, en evento que tuvo por sede la provincia de
Pinar del Río.

Bosch Valls totalizó 7,5, idéntica puntuación que la
ganadora, y tuvo un cierre de lujo al obtener victorias en
las tres últimas rondas. Esta pequeña de tamaño, pero
gigante del tablero, cuenta en la actualidad con 19 años y
comenzó su andar por el mundo de las 64 casillas a la
edad de cuatro años motivada por su padre. Desde el 2018
aproximadamente entrena con el MF Omar García
Martínez, toda una institución. Al conocer la noticia

dialogó con la flamante subtitular
nacional.

-
En el Campeonato de Cuba nunca esperé obtener este

resultado. Mi meta era del 1 al 6 y entrar en la
preselección, quedar en quinto o sexto eran los lugares
ideales que yo quería y así empecé a jugar el torneo de
alguna manera, de que no estaba pendiente al resultado,
solo pensaba en disfrutar cada partida.

-
En la antepenúltima ronda tras derrotar a la GM pinareña
Yerisbel Miranda es cuando me doy cuenta que podía
coger medalla y me digo qué yo hago aquí, si yo vine por
un quinto lugar y entonces en la novena me toca con la
GM Vivian Ramón y la derroto y entonces vamos a la
última ronda y la partida decisiva frente a la MI
villaclareña Roxangel Obregón, actual campeona
nacional juvenil, que marchaba primera con 7 puntos,
media unidad más que Lisandra y yo, con ella estaba
segura de que iba a ganar. Me sentía súper confiada en el
triunfo. Si ya había llegado hasta ahí sabía que la última

iba a salir airosa también y triunfé en este cotejo y quedé
empatada con Lisandra.

Me sentí súper orgullosa de jugar mi primer match, este
contra Lisandra que es Maestra Internacional Masculino
y era la favorita en este torneo. Empezamos jugando y
pierdo la primera y digo en la segunda ya no tengo más
nada que ir adelante, ir a ganar y que sea lo que sea. No
puedo jugarle técnico sino táctico y tratar de complicarle
en el medio juego y así pasó. Y ahí después en el Blitz, no
me sentía muy segura porque tenía problemas con el
tiempo y me cogieron los nervios a esa hora y no pude.
Resaltar la labor del profe Omar que siempre estuvo ahí a
toda hora para la preparación dándome consejos,
mandándome frases de apoyo al igual que el MN Raúl
Leonardo Lavigne López que siempre estuvo tratando de
apoyarme en todo.

Obtener la otra norma de Maestra Internacional e
integrar el equipo olímpico de la Mayor de las Antillas.
Mencionar a Mariah es sinónimo de entrega, dedicación
y modestia, y es como recordar a aquellos atletas que se
levantan iluminados desde la cuna y van en la búsqueda
de la gloria deportiva.

Sierra Maestra

¿Esperabas obtener este resultado?

¿Cuándo te percataste que podías obtener medalla?

-¿Hablamos acerca del match de desempate?

-¿Proyecciones futuras?
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Ese derecho de pueblo
bien arraigado entre los
cubanos, matizó las
diferentes actividades
ce leb radas en es t a
provincia, en ocasión de
los festejos por el 63
a n i v e r s a r i o d e l a
fundación del Instituto
Nacional de Deportes,
Educación Física y
Recreación (Inder).

Las diferentes plazas
del territorio santiaguero
vistieron sus mejores
galas para de forma
masiva exhibir el intenso
quehacer que se lleva a
cabo desde la base en
materia del desarrollo

del deporte, la educación física y la recreación a favor de
nuestro pueblo.

Esta jornada también constituyó un momento oportuno
para rendir merecido reconocimiento a los hombres y
mujeres que desde la academia, el gimnasio y campos de
entrenamiento se dedican al impulso y consolidación del
deporte, la cultura física y la recreación, así como también
a la investigación científica y la docencia, entre otras
relevantes tareas.

Nuevamente la Plaza de la Revolución Mayor General
Antonio Maceo Grajales, fue escenario de un masivo
festival deportivo recreativo el cual contó con la
participación de estudiantes de diferentes enseñanzas,
atletas, entrenadores, profesores y personas de la tercera
edad, quienes intervinieron en juegos de exhibición,
sarabandas, tablas gimnásticas y el proyecto en pequeño

formato de Cubaila.

Con una gala artística presidida por Annia Poblador
Seguera, miembro del Buró Provincial del Partido y
Roberto Reyes Roger, director del Inder en la Provincia,
se hizo entrega a trabajadores destacados de diplomas de
reconocimiento, la medalla 85 aniversario de la CTC y el
Oro Olímpico a la Dirección de Deportes en el territorio;
también se otorgó la medalla Rafael María Mendive a un
grupo de trabajadores.

Asimismo, recibió una mención especial Pedro
Pascual Tamayo, con más de cinco décadas integrado a
este sector con resultados relevantes en su labor, además
al combinado deportivo (CD) Ernesto Guevara de Palma
Soriano y el entrenador de lucha Delmis Brito Linares,
del CD Alejandro Urgellés, entre los mejores en su
categoría.

Una felicitación a todos los trabajadores y en particular
a los estimulados por los resultados en su trabajo, fue
trasmitida por el M.Sc. Roberto Reyes Roger, quien
ratificó el compromiso de continuar logrando nuevas
victorias a favor del pueblo y mantener los lugares
cimeros del deporte santiaguero a nivel nacional.

La gala estuvo animada por las interpretaciones a cargo
de artistas del territorio y el contagioso ritmo danzario de
los integrantes del Cubaila en un pequeño formato.

Reconocen a trabajadores y colectivos destacados

Año 63 de la Revolución
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro

Un total de 41 jugadores conforman la nómina del
equipo de Santiago de Cuba a la 63 Serie Nacional de
Beisbol, prevista su comienzo el próximo 9 de marzo:
En la reunión presidida por el M.Sc. Roberto Reyes
Roger, director provincial de Deportes, se conoció que
una combinación de juventud y experiencias
caracteriza al conjunto de Las Avispas, que tiene como
compromiso de avanzar en la clasificación entre los
ocho primeros e incluirse en la Liga Élite.

Eddy Cajigal García, director técnico (DT) al dar a
conocer la relación de los atletas, informó que solo 40
jugadores serán seleccionados, de ellos -32 activos y
ocho en la reserva- integran la selección, que en los
próximos días descartará a un jugador. En esta ocasión
fueron elegidos un total de cuatro receptores, 11
jugadores de cuadro, ocho jardineros y 18 lanzadores.

En la receptoría estarán Alexander Llanes Varela,
Osvaldo Duany Silveira, Cristian Arévalo Lago y
Raider A. Sánchez Reutié, en el cuadro figuran Dasiel
Sevila Pérez, Euclides Pérez Chiang, Maikol Poll
Bolerí, Rainer César Castillo Núñez, Robert Luis
Borrero Mora, Eduardo García Torres, Marcos Terry
Alfonso, Brayan Pérez Rubio, Andy Rodríguez Rojas,
Daniel Espinosa Fernández y Francis Castañeda
García.

Los jardineros son Yoelkis Guibert Stevens,
Francisco Martínez García, José Luis Gutiérrez
Nápoles, Luis Orlando Veranes Hechavarría, Rolando
Veranes Lamoth, Amaury de Jesús Zamora Pérez,
Diosvani Carrión Martínez y Robin Serrano Fernández.

Mientras el cuerpo de lanzadores estará
encabezado por los experimentados Alberto Bisset
Labrada y Danni Betancourt Chacón, así como
también Wilber Reyna Lanchazo, Yoendris Montero
Luna, Osvaldo Acuña Cortina, Jaime Pelegrín Jerez,
Yosiel Serrano Rivera, Kevin Rosales Hernández, Luis
Ángel Torres Garmury, Carlos Font Mustelier, Isdenis
Núñez Castillo, Jorge Luis Bravo Ramírez, Pedro
Portuondo Leguen, Miguel Ángel Muñiz Morales,
EiderYasser Pérez Gel, Reynaldo Álvarez Domínguez ,
Luis Manuel Despaigne Díaz y Jodel Sánchez Niño.

En el cuerpo de dirección encabezado por Cajigal
García, figuran Rey Isaac Vaillant, Idalberto Lamote
Lombart, Pedro Poll Martínez, Filiberto Suárez
Martínez, Fernando Blanc Martínez, Osmel Cintra
Valverde, Manuel Benavides Muñoz y el cargabate
Pedro Pablo Pileta George. Completan la lista el
médico Alfredo Negret Simón, Yuri Aldana Azanza,
Joel Villalona Rodríguez, Jonathan González Pieras y
el comisionado de la disciplina deportiva YamirAhuar
Fondín.

La selección santiaguera cuenta con más del
60 % de talentosos jóvenes, quienes no rebasan los 21
años, mientras el resto arrastra la experiencia de una o
más series nacionales jugadas.

Yamil Ahuar Fondín, destacó que durante seis
semanas se dedicaron a la preparación física y a la
estrategia de juego, con mucho énfasis en el
fortalecimiento de la defensa de campo y la ofensiva a
favor del juego chiquito con la puesta en práctica de la
velocidad en las bases, las jugadas de bateo y corrido y
el robo de las almohadillas ya que no se cuenta con una
ofensiva de largo alcance.

Se destacó, que en el área de los lanzadores están
centradas las potencialidades del equipo, que en esta
ocasión solamente efectuó dos topes de preparación
frente a su similar de Guantánamo, en tanto otros se
desarrollaron internamente y contra el equipo juvenil
del territorio que participará en el Campeonato
Nacional.

El compromiso confirmado por la dirección del
conjunto es mantenerse entre los primeros lugares de
nuestra Serie Nacional de Béisbol.

Campeonato Nacional de Ajedrez Femenino
Leanet superó las expectativas

Por siempre derecho del pueblo
Santiago de Cuba a la

63 Serie Nacional de Beisbol

Manuel Octavio Ambruster Jáuregui

Leanet junto a su entrenador
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Con el uso innovador de catéteres para la extracción de
implantes anticonceptivos, el policlínico Ramón López
Peña, de Sant iago de Cuba, contr ibuye al
perfeccionamiento del Programa de Planificación
Familiar y Riesgo Reproductivo.

Según refirió a la Agencia Cubana de Noticias (ACN)
Alain León, director del centro, realizan el procedimiento
de mínimo acceso desde el 2023, con el propósito de
satisfacer las demandas de la población femenina y reducir
las afectaciones al servicio por la difícil adquisición de
recursos.

Entre los principales beneficios de la novedosa práctica
señaló la rapidez del procedimiento, pues requiere de un
corte menor y prescinde de pinzas y grandes suturas, de ahí
la significativa disminución de molestias y sensaciones
dolorosas en el brazo, donde se coloca el dispositivo
anticonceptivo.

De acuerdo con el galeno, la institución atiende a
féminas de dentro y fuera del municipio cabecera,
remitidas desde los consultorios médicos de la familia,
dado su interés y óptimas condiciones de salud para la
reproducción.

Con el apoyo de especialistas en Ginecobstetricia y
Medicina General Integral, el policlínico imparte cursos
de capacitación, en aras de socializar la experiencia y sus
ventajas a otras unidades del nivel primario de atención y a
hospitales que tributen al área, explicó.

Daniela González, paciente beneficiada con la
innovadora práctica, destacó la ágil e imperceptible
extracción del pequeño objeto, en tanto agradeció la
información recibida por el personal sanitario sobre el
procedimiento y el funcionamiento de consultas
relacionadas con la reproducción.

Aseveró la intención de convertirse en madre tras

alcanzar una estabilidad en los ámbitos profesional y
personal, de ahí el interés por suspender el uso del implante
desde hace varios meses y el acercamiento a los centros
sanitarios correspondientes a su localidad.

Como parte del cuidado a féminas en edad fértil, las
consultas municipales y provinciales de Planificación
Familiar y Riesgo Reproductivo asesoran sobre el uso de
métodos anticonceptivos y el momento y condiciones de
bienestar adecuados para la concepción.

El favorable funcionamiento de estos espacios impulsa
al Programa de Atención Materno-Infantil, y contribuye a
la prevención y control de embarazos en adolescentes y en
condiciones de salud desventajosas, para minimizar
complicaciones durante la gestación, el parto y en etapas
posteriores. (Tomado deACN)

El 10 de octubre de 1868 José Martí Pérez tenía
cumplidos 15 años, y ya sus inquietudes revolucionarias les
habían agenciado no pocos problemas para él y su familia,
la gesta libertaria que iniciaba Carlos Manuel de Céspedes
en el otro extremo de la isla, por azar o destino tendría su
continuidad más exitosa gracias a la gestión organizadora
de Martí para el levantamiento del 24 de febrero de 1895.

El reinicio de las luchas por la independencia de Cuba 27
años después de las primeras cargas se había convertido en
la razón de vida del escritor, diplomático, poeta y porque
no, militar habanero quien identificó los escoyos que
habían que sortear porque condujeron durante varias
contiendas y generaciones de combatientes, al fracaso.

La desunión entre los principales jefes, las diferencias a la
hora de organizar las competencias de los mandos militares
y civiles en tiempo de guerra, el regionalismo, el
caudillismo, el racismo e incluso los objetivos estratégicos
respecto a las relaciones con España o Estados Unidos una
vez concluía la contienda a favor de los cubanos, estaban
entre esas dificultades.

No por gusto el prolífico cubano dedicó gran parte de su
intelecto a definir conceptos como Unidad, Patria, Nación,
Independencia entre otros, para los que utilizó no solo sus

prosas, versos y aguda oratoria para difundirlos, sino que
creo “Patria” un medio de prensa como instrumento
necesario en la difícil tarea de llevar a líderes y
combatientes a un nivel de pensamiento en Cuba, superior
al que los había impulsado a contiendas anteriores.

El trabajo con los emigrados cubanos en el exilio, la
recolección de armas y pertrechos en los Estados Unidos,
las colectas de dinero para apoyar la causa, la identificación
y advertencias sobre las verdaderas intenciones de Estados
Unidos respecto a Cuba y su posible influencia en el resto
de América Latina, todo formaba parte del esfuerzo por
realizar el gran sueño.

También las cartas de Martí a Máximo Gómez yAntonio
Maceo, el Manifiesto de Montecristi y el posterior
desembarco de los próceres al sur de la isla, todo el
esfuerzo más allá de las posibilidades físicas humanas era
porque el objetivo del alzamiento del 24 de febrero
trascendía a Cuba y aspiraba a, como dijera el propio
Martí: “…de impedir a tiempo con la independencia de
Cuba que se extiendan por las Antillas los Estados Unidos
y caigan, con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de
América.”

Tanta pasión, sacrificio de Martí, y tanta entrega hasta la
última capacidad de su cuerpo para aguantar un impacto de
bala en Maceo y la constancia del anciano, del
Generalísimo, Máximo Gómez, quien llevó la solidaridad
y el internacionalismo a una escala difícilmente
comparable hasta hoy, hacen de la contienda del 95 o la
Guerra Necesaria, un suceso de gran importancia, militar,
política e histórica para Cuba.

Cuando celebramos el 129 aniversario de ese sueño
hecho realidad para nuestros próceres, mambises y en
particular para el Héroes Nacional de Cuba, estamos
honrando a nuestra única Revolución, la sangre que se
derramó para que continuara en 1895 y el sacrificio para
que continúe hoy cuando sigue siendo la Unidad “la niña
de los ojos” para los cubanos.

Cuando se hable de voluntad, sentido de pertenencia y
responsabilidad social, cuando a

un aporte necesario por el
bien de los demás; podemos afirmar que estamos en el
camino correcto, el mismo que recorre la Sociedad
Mercantil Pescabella, una mediana empresa fruto del
empeño familiar, que tiene como premisa no solo su
progreso personal, sino también ayudar a quienes más lo
necesiten.

Esta nueva forma de gestión económica no estatal, que
se identifica a través de la pescadería Dos Peces, en la
calle Heredia entre Gallo y Padre Pico, se ha ganado el
reconocimiento de la población, no solo por su oferta de
calidad y precios asequibles, sino también, por sus
valiosos donativos a instituciones sociales.

“Con modestia pero con orgullo puedo afirmar que
somos de las mipymes que quiere el país, porque
producimos y comercializamos productos de primera
necesidad, indispensables que ayudan a mejorar la
alimentación del pueblo”, aseveró Daniel Abella Serret,
administrador de la unidad.

“Se trata de una empresa familiar, asentada en Niquero,
Cabo Cruz, donde pescadores contratados se encargan de

la captura de más de 15 especies, entre las cuales están
sierra, pargo, mero, rabirrubia, cherna, chapaos, cojinúa y
otras muchas. Todas se expenden, de manera regular, en
dependencia de su existencia.

“En realidad nos anima contribuir a satisfacer
necesidades, queremos formar parte de la solución de los
problemas relacionados con la alimentación. Por eso
también, con gran satisfacción, hemos hecho varios
donativos a la Casa de Niños sin Amparo Familiar, a un

comedor del Sistema de Atención a la Familia, y
actualmente estamos haciendo un levantamiento de
personas vulnerables en el entorno de la pescadería.

“Hemos considerado tres formas de entrega: llevar el
pescado al domicilio, venderlo al costo y subvencionar a
los casos más vulnerables. Lo importante es producir
riquezas no como simples vías lucrativas, sino para
responder a los propósitos del país en momentos tan
complejos. Si las mipyme que se dedican a la producción
de alimentos se insertaran con una mirada acentuada en
ayudar más, los resultados serían superiores”.

La pescadería Dos peces se caracteriza por su higiene,
laboriosidad y el buen trato de sus 15 trabajadores,
quienes tal y como reza su política de calidad se empeñan
en satisfacer las demandas de los clientes con eficacia e
inocuidad de los productos.

La Empresa Familiar Pescabella fue idea de Pedro Ervin
Abella Serret, uno de los hermanos, quien funge como
presidente y socio único; todos forman parte de los hijos
dignos de la nación, de esos muchos que, cada mañana, se
levantan con el pie en el estribo para seguir venciendo
obstáculos y hacer camino al andar. La Mediana Empresa
de los Abella Serret es fiel estampa de lo que demandan
estos tiempos.

los más preciados
empeños de avanzar, se suma

(Tomado del sitio web de TeleTurquino)

Favorece innovador proceder médico Programa de Planificación Familiar

La Guerra Necesaria, el sueño logrado de Martí
Yuzdanis Vicet Gómez

Pescabella, digna de estos tiempos

Mercedes Acosta Fornaris


